



## FUERZAS ARMADAS

Ratifica los ideales democráticos de Madero y el amor a la patria

# CONMEMORAN LA MARCHA DE LA LEALTAD EN EL ZÓCALO CAPITALINO

R. Esaú Sánchez  
resau.sanchez@gmail.com

Mañana del jueves 9 se llevó a cabo la conmemoración del 110 aniversario de la Marcha de la Lealtad, que esta vez tuvo lugar en la plancha del Zócalo de la Ciudad de México.

Días antes, durante una conferencia de prensa en Palacio Nacional, el general Luis Cresencio Sandoval, secretario de la Defensa Nacional (Sedena), señaló que decidieron mover el homenaje del Castillo de Chapultepec al Centro Histórico para que hubiese mayor participación de los cadetes.

Explicó que la determinación obedece a que este año todos los actos conmemorativos se enmarcan en la celebración de los 200 años del Heroico Colegio Militar.

Al evento asistieron el presidente Andrés Manuel López Obrador; su esposa, Beatriz Gutiérrez Müller; el general secretario de la Sedena; el secretario de Marina, almirante Rafael Ojeda Durán; la jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum; el presidente de la mesa directiva del Senado, Alejandro Armenta; el presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel; y la ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Norma Piña Hernández.

## Legado

Como parte de la conmemoración, el jefe del Ejecutivo federal subió a un vehículo militar junto a los titulares de la Sedena y la Marina para dirigirse al Zócalo custodiados por cadetes a caballo.



Viene de la  
página anterior

Fue una representación de la primera Marcha de la Lealtad cuando, el 9 de febrero de 1913, una escolta compuesta por los cadetes del Heroico Colegio Militar acompañó al entonces presidente Francisco I. Madero para trasladarse del Castillo de Chapultepec a Palacio Nacional con el objetivo de defender el Poder Ejecutivo tras la sublevación de los generales Manuel Mondragón, Bernardo Reyes y Félix Díaz.

Montado a caballo y rodeado por 300 jóvenes, Madero recorrió Paseo de la Reforma y Avenida Juárez, misma ruta que hoy compone la Marcha. A su contingente se le unieron Gustavo A. Madero, secretario de Comunicaciones, y el general Victoriano Huerta, quien pocos días después lo traicionaría.

El evento sería el inicio de la famosa Decena Trágica que culminó con el encarcelamiento y el posterior asesinato de Madero y José María Pino Suárez.

No obstante, la escolta reiteró la profunda lealtad de los cadetes del Colegio Militar con el Poder Ejecutivo y su compromiso para defender a las instituciones democráticas.

Así lo señaló el general Luis Cresencio Sandoval: "La Marcha de la Lealtad es el ejemplo permanente de la salvaguarda de las aspiraciones democráticas del pueblo y la defensa de las instituciones de la República".

Añadió: "Recordamos los ideales democráticos de Madero, así como el amor a la patria y la convicción de servir demostradas por los cadetes del Colegio Militar".

Más aún, luego de que los cadetes realizaron una salva de fusilería, Jorge Antonio Maldonado, director del Heroico Colegio Militar, reiteró que la Marcha es "un acto de devoción sincera, que reafirmó el amor de los jóvenes a la patria y su vocación por defender a las instituciones legalmente constituidas".

Luego de ser recibido por los dos mil 500 cadetes militares y navales presentes en el Zócalo, el presidente López Obrador realizó un pase de lista de honor conmemorando a los jóvenes héroes de 1847 y 1914.

Entre ellos nombró a Juan de la Barrera, Juan Escutia, Agustín Melgar, Vicente Suárez, Fernando Montes de Oca y Francisco Márquez, quienes defendieron el Castillo de Chapultepec ante los invasores norteamericanos; y José Azueta y Virgilio Uribe, que defendieron a la Escuela Naval en Veracruz en 1914.

Respecto de la defensa de Chapultepec el titular de la Sedena señaló que "en el ideario colectivo de los mexicanos la gesta heroica de 1847 permanece como el episodio de mayor relevancia, por constituir la expresión sublime de amor a la patria de seis jóvenes cadetes que ofrendaron su vida por la defensa de la nación".



Sandoval | Confianza.

Además, se develó una placa conmemorativa en el Cuartel Arista, ubicado en Palacio Nacional, que fue sede del Colegio Militar entre 1867 y 1868.

### Formación y compromiso

A lo largo del evento se reafirmó la importancia del Colegio Militar, que en octubre cumple 200 años desde su fundación.

Si bien a mediados de 1822, bajo el gobierno de Agustín de Iturbide, se instaló una academia militar de forma provisional, fue hasta el 11 de octubre de 1823 que el general José Joaquín de Herrera expidió el decreto que estableció la creación del Colegio Militar, mismo que se instaló en la Fortaleza de San Carlos de Perote, en Veracruz.

Desde entonces, señaló el general secretario, "los hijos del Heroico Colegio Militar han enfrentado innumerables retos y adversidades en los que siempre han demostrado la disciplina, el profundo amor a la patria y la lealtad a sus instituciones".

A manera de ejemplos, recordó cuando protegieron al gobierno de Guadalupe Victoria en 1828 y cuando acompañaron al presidente Anastasio Bustamante contra el levantamiento de José de Urrea en 1940.

A su vez, Maldonado indicó que desde sus orígenes el Colegio Militar asumió la responsabilidad de educar y formar a los futuros dirigentes del Ejército mexicano y ahora prepara también en sus salones a los cuadros de mando de la Guardia Nacional (GN).

Señaló que la educación impartida no distingue género, puesto que se ofrecen los mismos tratos y oportunidades a mujeres y hombres, al tiempo que se inculcan los valores de honor y lealtad.

"Los retos y desafíos que enfrenta nuestro país exigen un plantel educativo moderno y vanguardista en sus métodos de enseñanza, así como procedimientos para difundir el conocimiento de las ciencias militares que propicien el desarrollo integral de sus cadetes, entrelazados con el legado de honor y lealtad que nos heredaron quienes nos antecedieron en las aulas", agregó.

Finalmente, el titular de la Sedena aprovechó para agradecer la confianza depositada en las Fuerzas Armadas, reafirmando su compromiso para defender la seguridad, el bienestar y el desarrollo del país. "Estamos comprometidos con preservar esta herencia de honor y lealtad para garantizar el orden constitucional y el Estado de Derecho".